

Hommage au Pr Pierre Hainaut

Lundi 1er septembre 2025

C'est avec une immense tristesse que l'équipe du Cancéropôle Lyon Auvergne-Rhône-Alpes (CLARA) a appris cet été le décès accidentel du Professeur Pierre Hainaut, survenu le 31 juillet 2025 lors d'une randonnée en montagne en Italie, à l'âge de 67 ans.

Biologiste de renommée internationale, Pierre a consacré sa carrière à la compréhension des mécanismes du cancer, en particulier du gène TP53, dont il est devenu l'un des spécialistes mondiaux. Son parcours exemplaire l'a conduit à exercer des responsabilités majeures au sein du Centre International de Recherche sur le Cancer (CIRC/OMS) et de l'Université Grenoble Alpes à l'Institut pour l'Avancée des Biosciences.

Depuis 2020, il assurait avec engagement et bienveillance la présidence du directoire du Cancéropôle CLARA. En tant que président, il a su fédérer les énergies autour de projets ambitieux et porteurs de sens, incarnant une vision résolument collective et innovante de la lutte contre le cancer.



Au-delà de son rôle institutionnel, Pierre était profondément apprécié par l'ensemble de l'équipe du CLARA. Son écoute, sa bienveillance et son regard toujours tourné vers l'avenir faisaient de lui un président inspirant et profondément humain. Il aimait échanger, confronter les idées, nourrir les débats et faire émerger des pistes nouvelles. Ses réflexions, toujours stimulantes, ont marqué durablement nos échanges et notre manière de penser les enjeux scientifiques et sociétaux.

Sa disparition laisse un vide immense, tant sur le plan humain que scientifique. Son héritage continuera de guider nos actions.

Nous adressons nos pensées les plus sincères à son épouse, à ses enfants, à ses proches et à ses nombreux collaborateurs et amis.

L'équipe du Cancéropôle CLARA

Esokia, Gwenaëlle, Valérie, Hind, Angéline, Delphine, Mylène, Marie

Témoignages

Afin de rendre hommage à la richesse des actions que Pierre a su impulser et faire fructifier tout au long de son engagement au sein du CLARA, l'équipe a souhaité accompagner ce communiqué de presse de quelques témoignages.

Pierre Saintigny, président du Comité de Pilotage Scientifique du CLARA

« C'est avec tristesse que j'ai appris le décès de Pierre. J'ai eu la chance de travailler de manière étroite avec lui au cours de ces dernières années. En dehors de sa carrière scientifique de haut niveau, j'ai pu apprécier son courage après un premier accident grave dont il s'est relevé et qui forçait l'admiration de tous. Il a par ailleurs su insuffler au sein du cancéropôle CLARA une nouvelle dynamique d'équipe, avec enthousiasme et toujours beaucoup d'humanité. Sa vision et son leadership vont manquer à notre communauté »

Mauricette Michallet, Membre du groupe patients partenaires ECLAIR du CLARA

« Je tiens avant tout en tant que membre du groupe ECLAIR à souligner toute mon admiration pour Pierre Hainaut pour son intelligence, sa noblesse, sa gentillesse, son immense expertise scientifique et enfin son investissement en tant que président du CLARA. Pierre s'est toujours impliqué dans le domaine du partenariat patient en recherche, il a favorisé et soutenu la création et le développement du groupe ECLAIR qu'il a fait accepter et intégrer au sein du programme organisationnel et scientifique du CLARA. Il a participé à l'épanouissement de ce groupe, aidé à créer une collaboration dans ce domaine avec la Ligue contre le Cancer de la région AURA. Il a soutenu la création d'un appel à projet intégrant le patient dès la conception d'un projet de recherche dans le cadre d'un appel d'offres spécifique « ONCOSTARTER Thématisé ». Il a participé avec bienveillance, conviction et énergie à des réunions de travail concernant ce partenariat. Il a tout dernièrement favorisé l'élaboration d'un nouveau développement d'envergure centré sur le partenariat patient en recherche que le groupe ECLAIR va porter avec espoir et beaucoup d'énergie en respectant profondément sa mémoire et en se tournant vers l'avenir comme il l'a toujours fait. »

Géraldine Dall'Aglio Brambilla, Patiente partenaire, membre du groupe Eclair

Raymond Merle, Patient expert, membre du CPS du Clara et du groupe Eclair

« Pierre, nous souhaitons compléter tes qualités exceptionnelles, humaines, professionnelles et scientifiques, par ton engagement indéfectible auprès des patients et leurs proches dans la co construction, et la réalisation des programmes de recherche participative. Tu as su instiller au CLARA, au groupe Eclair et à l'extérieur, la culture du « partenariat patient », par ton esprit et tes actions en faveur du changement de paradigme par la collaboration en transformant le « faire pour », à en « faire avec » les patients et leurs proches. Le programme Oncostarter Thématisé, destiné aux jeunes chercheurs, en est un très bel exemple. Ce partage de

compétences s'est exprimé par des conventions de partenariat entre le Clara, par sa légitimité à coconstruire et financer les projets et les structures patients pour leur implication dans la recherche. Nous désirons te rendre hommage, Pierre, en poursuivant sans relâche ton engagement. »

Raymond Le Moign, Directeur Général des Hospices Civils de Lyon

« Le décès du Pr Pierre HAINAUT est une grande perte pour la communauté scientifique et médicale.

Par son exigence scientifique, sa vision collaborative et son engagement constant, il a su faire du Cancéropôle Lyon Auvergne-Rhône-Alpes un moteur régional de la lutte contre le cancer, au croisement de la recherche, de l'innovation et du soin.

Les Hospices Civils de Lyon saluent sa mémoire avec respect et adressent leurs pensées les plus sincères à ses proches et à ses collègues. »

Nathalie Dompnier, Université de Lyon – **Mathias Bernard**, Président Université Clermont-Auvergne – **Yassine Lakhnech**, Président Université Grenoble Alpes

« Au nom de nos établissements, nous souhaitons rendre hommage à Pierre Hainaut. Ce sont bien sûr ses travaux de biologiste et sa contribution aux progrès de la recherche sur le cancer et à l'innovation en santé qui ont marqué les communautés académiques. C'est aussi son souci de la transmission et du partage des savoirs que ses collègues, ses nombreux étudiants et les personnels de santé qu'il a formés retiendront. A la présidence du Cancéropôle CLARA, il a œuvré à l'accompagnement des chercheurs, à la mise en réseau des acteurs impliqués dans la lutte contre le cancer, à l'information des décideurs publics et à la diffusion des savoirs auprès du grand public. Pierre Hainaut y a porté haut l'exigence de pluridisciplinarité, convaincu de la nécessité de décloisonner les connaissances pour mieux appréhender les inégalités sociales et territoriales ainsi que les enjeux écosystémiques en santé. Ses travaux scientifiques et son engagement humaniste ont profondément marqué le monde universitaire et l'inspireront durablement. »

Valérie DURAND-ROCHE, Directrice Générale CHU Clermont-Ferrand

« En tant que membre fondateur du cancéropôle Lyon Auvergne Rhône-Alpes (CLARA), le CHU de Clermont-Ferrand a appris avec une grande tristesse la disparation de son président, le Professeur Pierre HAINAUT. Dans un monde toujours plus complexe, Pierre HAINAUT a su faire rayonner notre cancéropôle en fédérant équipes, institutions, partenaires, industriels ou encore associations. Outre ses immenses qualités professionnelles, il insufflait un profond humanisme. Nos pensées et nos sincères condoléances vont à sa famille, à ses proches, et à tous ceux qui l'appréciaient. »

Christophe Arnoult, Directeur Institut pour l'Avancée des Biosciences (IAB)

“Pierre a aussi été directeur de l'Institut pour l'Avancée des Biosciences (IAB- unité INSERM, CNRS Université Grenoble Alpes) de 2015 à 2024. À la fois visionnaire et bâtisseur, Pierre a laissé une empreinte profonde à l'IAB. Il accordait à chacun – quel que soit son rôle, son statut ou sa visibilité – la même attention, la même considération. Son ouverture d'esprit a permis de faire émerger de nombreux talents au sein de l'institut et de positionner l'institut comme un grande unité de recherche en biologie cellulaire et en médecine translationnelle. L'IAB, développe aujourd'hui des programmes de recherche fondamentale et translationnelle dans diverses maladies, dont le cancer, les infections microbiennes et les processus pathologiques liés à la reproduction et au développement de l'enfant. C'est sa vision scientifique qui a permis à l'IAB d'évoluer dans ces nouveaux domaines d'excellence et les leaders de l'IAB auront à cœur de faire vivre cet héritage, de prolonger la voie qu'il a tracée, avec cette exigence éthique et cette chaleur humaine qui étaient les siennes.”

Dr Elisabete Weiderpass, CIRC (IARC)

“Le professeur Hainaut restera dans les mémoires non seulement pour son esprit brillant qui a repoussé les limites du savoir, mais aussi pour la profonde humanité qui animait sa démarche scientifique. Doté d'une intelligence aiguisée par la curiosité et d'un cœur guidé par l'empathie, il nous a rappelé que la véritable grandeur réside non seulement dans la découverte, mais aussi dans la manière dont nous prenons soin des autres tout au long du chemin.”

Communiqué de presse >> <https://urls.fr/X88SLE>

Karine Dognin-Sauze, Présidente de la Fondation Innovation et Transitions

“La Fondation Innovation et Transitions s'associe à l'hommage rendu à Pierre Hainaut, président du Cancéropôle CLARA.

Pierre était un homme d'une grande valeur avec une bienveillance remarquable. Son engagement auprès des équipes, dans le cadre de l'abri du CLARA au sein de la Fondation Innovation et Transitions, témoignait de ses profondes qualités humaines.

Scientifique renommé, il a marqué durablement la recherche en cancérologie. Son héritage restera une source d'inspiration pour toutes celles et ceux qui poursuivent le chemin de l'innovation au service des patients et des territoires.”